
! ! ! ! ! 月的电影焦
点，在中国肯定是
《泰坦尼克号》，而在
世界范围内，非《饥
饿游戏》莫属。没有
大牌演员，也非大成
本巨制，《饥饿游戏》
却创造了 "#$! 万美
元的零点首映票房
成绩，打破了影史非
续集影片午夜场最
高票房纪录，更以
"%&& 亿美元的首周
末票房取得冠军。爆
棚的口碑与傲人的票房成绩，除了
让片方数钱数到手软外，也迅速造
就了一位 #'后超级巨星：该片女主
演詹妮弗·劳伦斯。
在影响力最大的互联网电影资

料库热门影人排行榜上，詹妮弗·
劳伦斯已经牢牢占据了榜首位置。
生于 "##(年的詹妮弗·劳伦斯，目
前正成为好莱坞新生代中当之无愧
的领军人物。而她的走红也让两家
电影公司为了抢夺她的档期而大费
周章。二十世纪福克斯的《)战警：
第一战》与狮门影业的《饥饿游戏》
都铆足了劲要拍续集，但是作为绝
对的女主演人选，詹妮弗·劳伦斯却
实在是分身乏术。经过一系列协调
和利益的交换，《饥饿游戏》第二部
《火星燎原》目前已定于今年秋天开
机，暂定 *("+年上映，而明年 "月
《)战警：第一战》的续集也将开拍，
暂定 *("!年上映。这两部大热电影
的接力拍摄和上映，对于詹妮弗·劳
伦斯保持自己的持续影响力，肯定
是大有裨益的。尤其值得一提的是，
在《)战警：第一战》的续集中，詹妮
弗·劳伦斯将与实力男星迈克尔·法
斯宾德飙戏，和高水平男星过招，将
有助于詹妮弗的快速提升。

詹妮弗·劳伦斯在今年下半年
还有一部新片上映，是《四片羽毛》
导演马克·托德莱执导的恐怖片《街
尾之宅》。她主演的这部新作虽只是
部小成本恐怖片，却已经吸引了众
多粉丝的关注。影片日前曝光了首
款预告片，预计将于 #月 *"日在北
美上映。 本报记者 罗震光
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! ! ! !本报北京今日电（驻京记者
孙佳音）昨晚，一年一度的中国
电影导演协会年度表彰大会在
京举行。杜家毅凭借《转山》获评
“年度青年导演”，葛优、章子怡
分别凭借《让子弹飞》和《最爱》
荣膺“年度男、女演员”，张猛以
《钢的琴》摘下“年度编剧”，杜琪
峰获封“年度港台导演”，而当最
后“年度影片”和“年度导演”颁
给《让子弹飞》和姜文时，现场有
人鼓掌，站起身来喊“好”。这样
的评选结果，来自于公开、公平、
公正的评奖机制，但是“导演协
会年度表彰大会”要成为评委们
号称的“中国奥斯卡”，还有很长
的路要走。

评选模仿奥斯卡奖
这是中国电影导演协会第三

次举办年度电影表彰大会。与往
年不同的是，*(""年度提名名单
的产生首次采用了奥斯卡奖的评
选方式，由导演协会的会员一人

一票进行评选，国际三大会计师
事务所之一的毕马威华振会计师
事务所全程执行监督。据记者了
解，年初由郑洞天领衔的初选评
委从报名影片中选出 *! 部入围
影片，接着由导演协会的会员一
人一票选出提名名单。本次评选
覆盖会员 *#+ 人，发送选票率
,&-，回收率 .$-，有效选票率为
.+/&-。导演协会新任会长李少红
在提名名单揭晓前夜“紧张得睡
不着觉”，她说，“因为这是中国电
影史上第一次由导演一人一票来
产生提名名单，它本身的意义远
远超过谁赢谁输。”

星光熠熠现场冷清
昨晚的表彰大会在北京奥体

中心盛大召开。红毯两侧，$(多米
长的 012 上反复播放全部奖项
+*个获提名者的主打形象，颇为
壮观。吴贻弓、黄建中、田壮壮、何
平、黄建新、冯小刚、李少红、姜文、
顾长卫、贾樟柯、杜琪峰、陈可辛、

王小帅、陆川、王全安、宁浩、张扬、
张猛等 *((多位导演着盛装出席，
陈坤、王志文、郭富城、徐帆、文章、
白百合等影视明星组成的颁奖阵容
也相当可观，巩俐、章子怡两位女星
的共同出席更是让现场不少媒体人
感到意外。但令人遗憾的是，这样一
场盛典，围观者寥寥，冷冷清清的现
场气氛可惜了华丽的红毯。

佳作不多影响有限
如果说红毯没有热情粉丝蜂

拥围堵只是一个小小遗憾的话，
那么从报名影片的数量、质量，表
彰奖项的设置和评选机制的完善
等方面来看，“导演协会年度表彰
大会”与奥斯卡的距离，犹似中国
和美国之间横亘着的太平洋。

且不说不少国内一线女星不
惜豪华置装只为到奥斯卡红毯上
“打一圈酱油”，就只说小金人的
影响力。据业内人士估计，一部影
片如果获得奥斯卡提名，其票房增
加值在 +(((万美元左右，一旦获
奖，票房收入还将增加 *(((万美
元。而翻查本届导演协会表彰大会
的提名名单，几乎所有影片都早已
下档，大概连制片方也只当“表彰
大会”是导演们的自娱自乐。

更令人遗憾的是，这份“一人
一票”投出的提名名单里来来回
回就是《让子弹飞》《钢的琴》《失
恋三十三天》《非诚勿扰 *》《最
爱》《观音山》等几部电影，《钢的
琴》甚至六项提名全包。这可以说
是一个年轻导演的幸运和骄傲，
也可以说是中国导演群体的尴
尬。“一人一票”固然可喜，但更重
要的是导演们能拍出足够多的好
作品。

中国电影导演协会表彰大会昨晚举行

“中国奥斯卡”乏人围观

! ! ! !本报讯 3记者 俞亮鑫4月湖之
畔，汉江之滨，昨晚的武汉琴台大
剧院群星荟萃，两年一度的中国电
视文艺“星光奖”颁奖典礼在此举
行。除央视董卿、周涛及全国 +"家
卫视“名嘴”集体助阵外，宋祖英、

阎维文、戴玉强、莫华伦、魏松、蔡
明、黄宏、于魁智、李胜素、王心凌
等明星登台献艺。

本届星光奖共有 "" 大类 .#

部作品获奖，上海世博会开、闭幕
式等 ,个节目获得特别奖；《世博

会倒计时三十天外滩国际音乐盛
典》等 #个节目获得电视综艺节目
大奖；《*'"" 年湖北卫视元旦晚
会》等 !个节目获得电视歌舞节目
大奖；《歌声飘过 .'年———献给祖
国的歌》等 +个节目获得电视音乐
节目大奖。上海共有 ""个节目获
得大奖，获奖数量雄踞各省市之
首。一人独得三奖的上海广播影视
局艺术总监滕俊杰和央视春晚总
导演陈临春等发表获奖感言。

!星光奖"颁奖盛典昨举行
上海获奖数量雄踞各省市之首

! ! ! !昨天，*'"*年中国电视“星光
奖”创新创优论坛在武汉举行。国家
广电总局副局长李伟指出，目前外
界把总局《关于进一步加强电视上
星综合频道节目管理的意见》说成
是“限娱令”并不准确，《意见》首先
明确上星频道的定位、弘扬主流价
值、增强新闻节目和道德建设节目
播出量；其次是实行宏观控制，避免
高度同质化，改善节目类型结构；第
三才是限制过度娱乐化、低俗化。

调控后变化喜人
李伟说，由于有些人把《意见》

简单概括成“限娱令”，有人就质疑
总局怎么有权力限制娱乐。其实，
文件限制的只是过度娱乐化。这次
“星光奖”也表彰了一些娱乐节目，
说明娱乐节目可以不过度娱乐化；
若处理得不好，新闻、访谈节目等
也可能过度娱乐化。

李伟指出，广电总局一直在鼓
励创办积极健康的娱乐节目。“限
娱令”的说法很精炼但不准确，容
易引起误解，也不是文件首先要解
决的问题。文件下达 +个月，各地
出现了一些新特点：一是新闻节目

总量达到 "#+档，增幅达 ++-，强
化了“新闻立台”。二是在宏观调控
下，高度同质化、雷同化的 $类 "*.

档栏目减为 +,档，被保留下来的
品牌得到新的发展。三是节目形态
更加丰富、合理，创新节目有 &'多
档，创意多，亮点多，适应多层次多
方面的观众需求。四是创建了 +.

档思想道德建设栏目，为体现主流
价值观发挥了重要作用。

办晚会胜在内涵
“星光奖”评委、中国社科院

研究员时统宇在对获奖作品进行
点评时指出，今年全国两会有代
表炮轰电视文艺晚会砸钱现象，

今年从元旦到元宵有 !' 台晚会
烧钱达 & 亿元，而 & 亿元可以资
助 ".5$万名贫困孩子从小学读到
初中。他认为，电视晚会之所以存
在盲目砸钱现象，很大程度上是
晚会审美产生了问题。其实，晚会
能否成功主要取决于非歌舞类元
素，晚会比拼的是内涵、创意、故
事，而不是明星、歌舞场面以及
声、光、电等投资。

时统宇说，这次获得电视文艺
“星光奖”的 .#个作品中，电视晚会
有 +&个，已占半壁江山，其中就有
一批不比明星不砸钱的晚会，如湖
南卫视的七夕晚会《今夜，我们歌颂
爱情》等。他还对上海这次一举夺得

""项大奖成为“获奖大户”给予高度
评价，称赞上海的电视文艺在全国
产生了引领作用，一些节目体现了
文化追求和人文情怀，如《黄河大合
唱》诞生 $(周年大型歌会。

应纠正收视弊病
昨天，一直备受争议的电视收

视率问题也在会上引起了热议。李
伟说，目前总局正在花大力气，积
极研究如何改革对收视率的调查，
并采取技术手段，纠正调查样本户
受到污染、调查样本户代表性不强
等问题。

上海 678 副总裁杨文红说，
如果唯收视率产生的弊病得不到
改变，一味强调收视率有可能成为
压垮电视文化的最后一根稻草。她
认为，有价值观的收视率才是有价
值的收视率。

浙江广电集团总编辑程蔚东
说，电视节目要体现出应有的品
质、品位、品格，但如果认为节目有
文化品位就可以没有收视，其实也
是一种误解。因为没有收视就没有
到达，对观众也就没有效果。让电
视节目既有文化品位又有收视效
果，这才是电视人真正应该去追求
的目标。 首席记者 俞亮鑫

“限娱”提法不准确
“烧钱”未必见效果
———昨天中国电视“星光奖”论坛侧记

! ! ! !第六代导演王小
帅最近总在微博上为
自己的新片《我 ""》吆
喝。该片将于 &月 ""

日上映。王小帅坦言，
自己不会害怕争议，
“青春、性懵懂是我们
生活的组成部分。”

从《十七岁的单
车》到《青红》，从《左
右》到《日照重庆》，王
小帅似乎总离不开残
酷青春的路子，新片
《我 ""》也是这样一种
类型的影片。王小帅请
来了闫妮和乔任梁担
任主演，故事发生在
“三线建设”时期。王小
帅告诉记者，这部电影
更多的是几代人的集
体记忆，“因为我是导
演，自然就带进了自己
的一点经历。我想通过
这样一个电影为我们

走过的历史，特别是为经历过‘三线
建设’的几代人留下一些痕迹。”
王小帅的电影题材或多或少有

点尖锐，《我 ""》虽然已通过了审
查，但里面关于杀人，关于性，关于
青春的很多内容，还是比较有争议
的。对于这些敏感内容，王小帅却显
得不以为然：“我的电影一直强调表
现现实生活里面真实的情感，并力
求通过电影拉近和观众的关系。”

本报记者 张艺
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! ! ! !本报讯 （记者 罗震光）《阿凡
达》的制片人乔恩·兰度近日透露，
《阿凡达 *》不可能在两年内完成拍
摄，最早也要在 *'"&年才有望上
映。兰度之前曾透露《阿凡达》的两
部续作将分别在 *'"! 年 "* 月和
*'"&年上映，但上周他反口推翻了
自己的前言。
据称，《阿凡达》续集拍摄日程

的延误，多少和卡梅隆最近在马里
亚纳海沟的潜水之旅以及 +2 版
《泰坦尼克号》的上映有些关系。兰
度透露，卡梅隆正在和新西兰的维
塔工作室合作，制作一套“海底动作
捕捉系统”，以展现潘多拉海洋里的
生活状况。不过，续作剧情不会完全
发生在水下，依然会看到潘多拉标
志性的群山。

#阿凡达$续集待拍

有望于2015年上映
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